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COMPLEMENTO INFORME DE JUNTA DE VIGILANCIA. 
PERIODO ABRIL 2024 – ENERO 2025 

 

ANTECEDENTES 
 

El Informe de la Junta de Vigilancia, fue entregado a la Gerencia General para su publicación el 11 de febrero 
del presente año.  No obstante, la información remitida por parte de la Gerencia General fue recibida el día 10 
de febrero a las 15:59 horas, por tanto, no fue posible analizarla e incluirla en ese informe.  Consecuentemente, 
se decidió presentar un complemento al informe, que comprende  la información solicitada al Gerente General. 
 
A continuación, se exponen, agrupados por temas, los diversos requerimientos de información solicitada, así 
como el análisis de a la Junta de Vigilancia para cada tema.  
 

INFORMACION SOLICITADA A LA GERENCIA GENERAL 
I. TEMAS CORRESPONDIENTES A PROYECTOS EN DESARROLLO EN EL PERIODO 2024  

DOCUMENTO SOLICITADO INFORMACION ENTREGADA  
POR PARTE DE LA GERENCIA 

a. Estado actual y acciones a realizar del caso ca-
fetería Starbucks Café (El Conde) y Massara Spa.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

a.  
Cafetería Starbucks Café (El Conde) 
Mediante el oficio JD-069-2024 de fecha 13 de di-
ciembre del 2024, se le informa a la compañía Nestlé 
Costa Rica lo siguiente: 

…el contrato quedará formalmente concluido en un plazo 
de TRES meses a partir de la fecha de recepción de esta 
notificación. Sin embargo, debido a factores relacionados 
con la rentabilidad del punto de venta, las operaciones en 
Castillo Country Club cesarán a partir del mes de enero 
de 2025… 

MASSARA SPA: 

En la sesión de Junta Directiva No.1607 de fecha 18 
de noviembre del 2024 se tomó el acuerdo 05-1607 
que establece lo siguiente: 

ACUERDO 05- 1607: Se somete a votación según lo anali-
zando en la información presentada por el señor Gerente 
General y el Licenciado José Rafael Fernández, acerca de 
Massara Spa y considerando que los términos de negocia-
ción planteados por la señora Mariana Sánchez y su repre-
sentante legal no son racionales para una negociación; se 
acuerda dar por concluida la negociación. .. 

Mediante el oficio GG-053-2024 de fecha 17 de di-
ciembre del 2024, se le informa a la señora Mariana 
Sánchez Hernández que el club d por terminado el 
contrato entre Mariana Sánchez Hernández y la so-
ciedad Castillo Country Club S.A., el 29 de enero del 
2024. 



COMPLEMENTO AL INFORME JUNTA DE VIGILANCIA 
Febrero, 2025 

 

 

 2 

 

 

 

 

b. Inversiones realizadas en el 2024 en infraes-
tructura nueva y tecnologías de información (Copia de 
contratos y matriz de oferentes)  

El día 18 de febrero se realizó por parte de la señora 
Sánchez, realizó el retiro de los activos pertenecien-
tes e incorporados por ella en el área prevista para 
el spa. 

b. Intervención en el parqueo No.1 

La única obra que se realizó en el 2024 fue de man-
tenimiento, la cual comprende la sustitución de 
áreas de adoquines en mal estado. Lo anterior con 
el objetivo de solventar las deficiencias urgentes de 
la superficie del Parqueo No.1 y reducir el riesgo de 
caídas de los usuarios 

 

 
II. TEMAS DE CONTRATACIONES  

a. Copia de contratos y matriz de oferentes tra-
mitadas para inversiones y/o proveedores superiores 
a los 5 millones de colones.  

 

 

 

 

 

 

b. Copia del Cartel de licitación para la elabora-
ción de la Mega Acta y matriz de oferentes  

 

c. Copia de los contratos correspondientes en 
asesoría legal y los pagos realizados por este rubro. 

 

  

d. Acuerdos tomados por Junta Directiva con re-
ferencia a los puntos a, b y c.  

a. 
La información remitida por parte de la Gerencia Ge-
neral corresponde a contratos realizados para servi-
cios contratados en el Dia del Socio, show de pati-
naje, fiesta de navidad de colaboradores, cabio de 
cubierta de techo. 

Uno de los contratos corresponde a la ADENDA 
NÚMERO 1 AL CONTRATO DE ALMACENAMIENTO, 
MANEJO Y TRASLADO DE DOCUMENTOS Y OTROS 
BIENES ENTRE CASTILLO COUNTRY CLUB S.A. Y DO-
CUMENT MANAGEMENT SOLUTIONS DMS S.R.L  Di-
cho contrato fue firmado el 06 de marzo del 2024.  

 
 
 
b.Se adjunta la información correspondiente poste-
rior a este cuadro. 
 
 
 
c.  Es importante indicar que en el mes de mayo, ju-

nio y agosto se están cancelando facturas por con-

tratos suscritos por el anterior presidente del Cas-

tillo country Club. 

 

 

 

d. El Gerente General no presentó informa-

ción correspondiente a este punto. 
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III. TEMAS CORRESPONDIENTES A LAS AUDITORIAS EXTERNAS  

a. Copia de los planes remediales para atender las re-
comendaciones de cada una de las auditorías realiza-
das en el 2023: Auditoría Legal Accionaria, Auditoría 
Forense, Auditoría Tributaria y Auditoría de Estados Fi-
nancieros 2023. Estado de avance de cada uno de los 
planes.  

 

En el año 2024 se presentó por parte del  anterior 
gerente Erick Chaves, el plan  remedial en relación 
con la Auditoría Accionaria. 
El Gerente General actual no ha presentado nin-
gún plan remedial, únicamente se limitó a presen-
tar el trámite realizado para la contratación de la 
MEGA ACTA, para evitar la salvedad en los esta-
dos financieros auditados en el año 2024. 
La Comisión de Auditoría presentó ante la Junta 
Directiva el análisis y recomendaciones prove-
nientes del estudio de las auditorías realizadas en 
el 2023, para su seguimiento. 

IV. TEMAS RELACIONADOS CON LOS COLABORADORES DEL CLUB  

a. Copia de contratos de jefaturas, secretaria de 
gerencia, secretarias de Junta Directiva  

 

 

b. Para los años 2022-2023 y 2024, presentar el 
número de colaboradores por puesto y por año. Indi-
car si hubo aumento de personal, y si se dieron Au-
mentos de salarios y traslados y/o recargos de puestos 
de un año a otro. Con el objetivo de realizar un estudio 
comparativo solicitamos se nos adjunte la copia de la 
planilla del mes de diciembre del año 2022, 2023 y 
2024.  

 

a. Se presentaron la copia de los contratos de je-
faturas.  Estos contratos se elaboraron previo al 
mes de abril 2024, excepto el contrato de la Jefa-
tura de Capital Humano que se elaboró en el mes 
de enero 2025. 
 
b. Las planillas que se solicitaron no se enviaron 
por parte de la Gerencia General. Estas se solici-
taron con el propósito de hacer un análisis com-
parativo del crecimiento de estas planillas en fun-
ción de los aumentos de salarios particulares a co-
laboradores y aumentos aplicados en general a 
los colaboradores y el impacto de éstos en cargas 
sociales.   A la fecha este análisis no se pudo rea-
lizar al no disponer de la información. 
 
Es oportuno señalar que estos extremos de especial 
interés para los socios del Club, pues incide en la 
conformación del gasto corriente de la compañía. Es 
parte esencial de las funciones de este órgano (Junta 
de Vigilancia) el verificar el mejor uso de los recursos 
de la compañía, mismos que tiene como origen los 
aportes de los socios. 
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Nota:  

Debido a que en el año 2023, se dio una asignación errónea de los puestos y la contratación de la 

secretaria y asistente de Junta directiva, lo cual se ve reflejado en el incremento que se observa en el 

cuadro, por tanto, en el 2024, se hizo el ajuste de acuerdo a la ley y al procedimiento de contratación. 

Esto no se debe ver como un aumento de salario. 

 
c. Desglose de gastos realizados por los geren-
tes Erick Chaves y Marco Castro con cargo a los 10 ó 
15 mil dólares asignados por la Junta Directiva a la Ge-
rencia.  

 

c. El Gerente General Marco Castro no presentó 
información correspondiente a este punto. 
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1. CONTRATO DE LA MEGA ACTA 

ANTECEDENTES: 
 

En el 2023 se realizaron en el Castillo Country Club cuatro procesos de auditorías externas.  De éstas tres tienen 
relación con la génesis de la MEGA ACTA y a continuación se hace un resumen de cada una de éstas:   
 

I. CONSULTORÍA TRIBUTARIA ORIENTADA A IDENTIFICAR POSIBLES RIESGOS FISCALES Y PROPO-

NER ALTERNATIVAS DE MEJORA (Fuente: Informe 23 Octubre 2023) 

Objetivo principal:  Verificar siguiendo principios contables y la realidad económica, la razonabilidad, integridad 

y naturaleza de los registros relacionados con los aportes de capital realizados por los socios. 

 
Los resultados de esta consultoría se pueden resumir de la siguiente forma: 

A. Después del 2011 

Los aportes de los socios están comprobados con los contratos, transferencias y demás recibos del dinero re-
cibido. 
El dinero entró en cuentas del Club y se registró como aporte de capital. 
La deficiencia documental que cuestionaría la AT es que el aporte no está en actas de asamblea general de 
accionistas para su formalización.  
Se podrá alegar prescripción para los años fuera del umbral de los 4 años, y los abiertos a ajuste, se defendería 
con contraprueba que los aportes, aunque no estén en actas de asamblea general sí tienen otro soporte docu-
mental que evidencia que no son renta bruta. 

➢ En las Actas de Asamblea se pueden identificar los nombres de los accionistas, no así el monto apor-
tado por cada socio al adquirir sus acciones. 

➢ Para el análisis de una posible devolución de aportes de capital a los socios debe ser realizado por el 
especialista en derecho mercantil para identificar con claridad si estos rubros que son reconocidos 
como aportes no son ingresos para el club. 
Se sugiere que el club incorpore información adicional en las actas de las juntas directivas y asambleas 
de socios en el futuro. 
 

B. Del 2010 hacia atrás: (No existe información digitalizada).  Se puede solo revisar contra documentos. 

Diversas acciones carecen de información precisa y detallada. Se debe realizar una reconstrucción de los expe-
dientes en el que se cuente con los contratos y recibos que detallen lo que vale la acción como aporte o capital 
social o cuota de ingreso. 
Algunas acciones no presentan datos disponibles. Al analizar la muestra del año 2010, se pudo constatar que 
en ese periodo se registraba un monto que formaba parte del Capital Aportado. Este hallazgo permite verificar 
que es posible reducir dicha discrepancia al indagar más allá de esta muestra. 
 

C. Resumen de observaciones en relación con la Consultoría Tributaria de Faycatax:  
 
Incremento no justificado de patrimonio 

A la fecha del informe de Faycatax el Club reflejaba un monto de ₡4.000.908.900 en la cuenta de Capital Apor-
tado, de este monto ₡2.837.582.685 se cuenta con registros contables y documentación soporte de los recibos 
de dineros emitidos a los socios cuando adquirieron la acción, aunque estos aportes no están incluidos en las 
actas de asamblea general de accionistas; los restantes ₡1.163.326.215, por parte de la institución se realiza el 
proceso de revisión para determinar una reducción del aporte sin soporte. 
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➢ Bajo este escenario, la revisión de la muestra de expedientes del 2011 al 2022, se logró evidenciar que 
los expedientes cuentan con información relevante para analizar una posible reconstrucción contable 
de la diferencia de los ₡1.163.326.215. Por lo tanto, se solicitó una verificación en base a la lista madre 
de acciones, cuya muestra está comprendida por dos expedientes por periodo, que comprende de 
1980 al 2010. 

➢ Al validar la información tanto en las Actas de Asamblea General como de Junta Directiva, no existe 
soporte en estas de la transacción original y además de que son transacciones históricas, la Adminis-
tración Tributaria (AT) podría cuestionar la diferencia no documentada como un posible incremento 
injustificado de patrimonio, lo que implica que este saldo sea considerado renta bruta en el año que 
sea detectado por la AT en una fiscalización. 
 

D. Conclusiones del informe 

Existen tres escenarios que podrían ser cuestionados por parte de la AT respecto al incremento no justificado 
de patrimonio: 

i. Aportes documentados con contratos y otros documentos en el expediente; posible cuestionamiento 
del incremento sería porque el aporte, aunque documentado no está incluido en las actas de asamblea 
general, cosa que nos parece defendible ante el fisco en una eventual auditoria tributaria. (Esto en 
palabras del Erick Ramírez) 
 

ii. Diferencia de ₡1.163.326.215 (resultado de restar al total del aporte de capital en el 2023 por 
₡4.000.908.900 el monto de ₡2.837.582.685, el cual en principio está documentado, pero que puede 
ser cuestionado igualmente según el punto anterior. 
 

Sobre esta diferencia si el Club de acuerdo con lo registrado y documentado contablemente, pueda 
demostrar que el incremento no está en cuentas bancarias o en activos en años abiertos a revisión 
2019 al 2023, se podría alegar que está prescrito. 
 

iii. Recomendación del Informe:  Desde el derecho mercantil resulta relevante establecer si los aportes 
realizados por los socios (desde los estatutos y acuerdos) son efectivamente aportes de capital extra-
ordinarios o capital social, los cuales podrían ser devueltos a los socios de conformidad con las regula-
ciones establecidas.  Si no fueran aporte capital existe el riesgo de que debieron ser ingresos en los 
períodos en que se recibieron. 
La Administración Tributaria podrá realizar el ajuste en una auditoría y en un proceso litigioso el Club 
deberá aportar lo necesario para debatir el posible ajuste. 
 
Para el período 2010 hacia atrás, el Club, debía realizar una reconstrucción de los expedientes que 
tienen deficiencias documentales con el fin de que cuenten con la información necesaria para su con-
trol. 

 
 

II. AUDITORÍA LEGAL (ACCIONARIA) (Fuente:  Informe 31 octubre 2023) 

 Alcance:   
  

➢ Revisión de los estatutos con relación a las obligaciones y responsabilidades de la Junta Directiva, Fiscal 
y Gerencia General en cuanto a contratación de proveedores.  

➢ Revisión del registro de accionistas y expedientes del accionista, así como las políticas y prácticas 
para el traspaso de acciones y nombramiento de beneficiarios. (la negrita no es del original) 

➢ Revisión de Contratos y acuerdos suscritos con proveedores.  
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De los hallazgos de esta Auditoría los siguientes tienen relación con el proceso de la Mega Acta. 
 

A. HALLAZGOS LIBROS DE ACCIONISTAS Y EXPEDIENTES 
 
1. Con respecto a los expedientes: 
“Se verificó el procedimiento que se desprendía de los expedientes para determinar si los traspasos habían 
sido inscritos en el libro de Registro de accionistas verificando que existen errores, aparentemente históricos, 
que dificultaron la auditoría, a saber: (la negrita no es del original) 
 

a. Los expedientes en su gran mayoría no están completos y únicamente tienen el registro histórico del 
último movimiento realizado, sea del actual socio. 

b. Solo en muy pocos expedientes se encuentra la acción del anterior socio, debidamente endosada a 
favor del actual socio. 

c. Cuando el que vende la acción es el Club no existe en el expediente nada que demuestre que el Club 
era el dueño de la acción. 

d. Cada vez que un socio traspasa su acción mediante endoso, se deja la acción en el expediente y se 
emite una nueva (sin que conste solicitud del accionista, según informó el personal del Club). 

e. No existen copias en los expedientes de las acciones del actual socio. 
f. No obstante, la forma de traspasar una acción de una sociedad anónima es mediante ENDOSO, en su 

mayoría se utilizan diferentes contratos de CESIÓN, OPCIONES DE CESIÓN y CESIÓN CONDICIONADA 
y, para culminar la informalidad, muchos de dichos contratos no están debidamente firmados (faltan 
firmas o hay firmas digitales y físicas), ni indica en el contrato el número de acción que se transfiere. 

g. Hay traspasos cuyo expediente no fue facilitado y en la lista de files entregados a esta auditoría indica 
que el expediente no apareció. 

h. En los expedientes (al igual que consta en los asientos del libro de Registro de Accionistas) existen 
acciones que se encuentran endosadas a favor del Club y con fecha posterior a dicho endoso, el socio 
anterior la endosa al actual socio. 

i. Existen traspasos de acciones a favor de herederos sin que exista una declaratoria de herederos y con 
el simple hecho de presentar documentación que demuestre ser pariente del socio el traspaso o bien 
la apertura del proceso, el traspaso es aceptado. 

 
2.   Con respecto a los libros de Registros de Accionistas: 
 

a. Son utilizados como control administrativo del estatus de las obligaciones del socio, se llevan récord 
de pagos y morosidad. 

b. Son utilizados para registrar otras personas que no son los socios o propietarios de las acciones. 
c. Tienen tanta información que el espacio definido para estampar información de accionistas y sus tras-

pasos se acabó y por lo tanto se hacen “pases” a otros folios, en donde muchas veces esos “pases” no 
indica en cual folio sigue la información.  

d. Hay asientos en lápiz. 
e. Hay asientos donde se indica el endoso de la acción a favor del club y seguidamente hay otro en donde 

el anterior socio le cede a un nuevo socio. 
f. Has asientos donde consta la disminución de capital por rescate de acciones, haciendo referencia a la 

sesión de Junta Directiva donde se autorizó la disminución del capital social y por lo tanto, el cierre del 
asiento por inexistencia de la acción, pero luego el asiento continúa y se anota el traspaso de la acción 
a un nuevo socio, dándose, aparentemente, una reinscripción de una acción sin que esta auditoria 
hubiera tenido acceso a ningún acta de Junta Directiva en la cual reinscriben acciones “disueltas”. 

g. Existe confusión entre comodato (arrendamiento gratuito de la acción), arrendamiento, opciones de 
compra (AOC) y usufructo, en donde legalmente ninguno es socio, pero en el Registro de Accionistas 
los inscriben como socios. 
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3. En relación con la revisión de expedientes de traspaso de acciones. 
 

a. No están completos, en su mayoría solo contienen el último movimiento, por lo que no se podía cons-
tatar si quien traspaso realmente era el socio o si existe el traspaso legal de la acción (endoso). 

b. La mayoría de los traspasos que constan es mediante el CONTRATO DE CESIÓN, indicándose expresa-
mente en dicho contrato que el accionista no tiene físicamente la acción y no consta que el socio haya 
solicitado la reposición de la acción y menos que se haya publicado ni emitido nueva acción para su 
endoso. 

c. Las acciones que “vende” el club, lo hace por contratos de cesión, de cesión condicional, por opciones 
de compraventa, nunca por endoso. 

d. En ningún expediente consta copia de la acción actual. 
e. Existen expedientes donde consta que el socio le endosó la acción al club y en la misma acción, pero 

con fecha posterior, el anterior socio lo endosa a un nuevo socio. 
f. Existen contratos de cesión de acciones del club hacia el nuevo socio, en donde no indica número de 

acción, no están firmados por el club o bien tienen firma mixta, sea física y digital, lo cual no es legal-
mente permitido.” 

 
 
Recomendaciones relacionadas (extraídas del Informe de la Auditoría Accionaria):  
 
1.- Reformar los estatutos con el fin de que los mismos se apeguen al Código de Comercio y la Jurisprudencia 
en cuanto al traspaso y utilización de los derechos de los accionistas  
 
2.- Abstenerse de utilizar las acciones adquiridas por el Club bajo dichas figuras, de tal forma que únicamente 
puedan autorizar traspaso de acciones en tesorería adquiridas por donación directa del socio, acciones pro-
ducto de aumento de capital social o preferidas, producto de aumentos y que aún no se haya traspasado a 
terceros.  
 
3.- Cerrar los actuales libros de Registro de Accionistas cuyos asientos no cumplan con lo previsto en los artícu-
los 140 y 261 del Código de Comercio, es decir, que dicho asiento únicamente contenga el nombre del socio o 
suscriptor y luego, en orden cronológico y sin dejar espacios, los traspasos sucesivos, lo cual puede ser realizado 
mediante un sello para su fácil lectura.  
 
4.- Establecer dentro de los requerimientos de traspaso el endoso de la acción, su reposición mediante el trá-
mite legalmente establecido, previo al traspaso cuando esta no esté en poder del accionista que indica el Re-
gistro de Accionistas, que el endoso lo haga el accionista que indica el Registro de Accionistas o el Albacea o 
liquidador en caso de un proceso universal.  
 
5.- Para evitar malas interpretaciones, se recomienda crear sellos o textos de endoso para que el socio pueda 
endosar su acción a terceros o al mismo Club.  
 
 6.- Crear un expediente digital por cada acción, en donde se encripte la información para que la misma no 
pueda ser modificada y en éste conste los movimientos e información del accionista y que, previo a la sesión 
de Junta Directiva el secretario de ésta tenga acceso para verificar el cumplimiento de los requisitos adminis-
trativos y legales para aprobar un traspaso o algún beneficio para el socio y sus dependientes.  
 
7.- Tomar en cuenta que conformidad con el artículo 869 del Código Civil, prescriben a los TRES AÑOS las ac-
ciones para cobrar el uso o cualquier otro derecho sobre bienes muebles, asimismo, el artículo 984 del Código 
de Comercio establece que prescribirán en UN AÑO las acciones para cobrar el uso de cualquier otro derecho 
sobre bienes muebles, de tal forma que aquel accionistas que “perdió” su acción y quiere cobrar por el uso de 
sus derechos, éste tendría hasta un plazo de TRES AÑOS según establece el Código Civil, ya que lo preceptuado 
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por el Código de Comercio se refiere SÓLO al COBRO de USO por un derecho sobre bienes muebles, mientras 
que el Código Civil establece que para CUALQUIER otro derecho sobre bienes muebles.  
 
8.- Revisar las actas de Junta Directiva 606 del 24/07/1997, 661 del 28/01/1999, 698 del 24/02/2000, 1273 del 
24/09/2015, 1300 del 27/09/2016, 1361 del 03/12/2018, 1391 del 07/10/2019 y 1447 del 24/05/2021, pues, 
según información recabada del libro de Registro de Accionistas, en dichas sesiones se aprobaron el rescate de 
acciones y se disminuyó el capital social, es decir, que al haber sido disminuido el capital social dichas acciones 
rescatadas” no forman parte del capital social y por lo tanto no deben estar en circulación y mucho menos en 
venta por parte del Club.  
 

 

III. AUDITORÍA EXTERNA 2023  

En esta auditoría se prevé a la Junta Directiva sobre lo siguiente: 
“Al 31 de diciembre de 2022, la Compañía tiene una cuenta de “Capital Aportado” cuyo saldo histórico a esa 
fecha es por ₡4.000.908.900 de los cuales no se contaba con un auxiliar contable por un monto de 
₡1.324.006.560 que representa un 33% del saldo de la cuenta que corresponde al capital aportado antes del 
período finalizado al 30 de setiembre de 2011.  Adicionalmente sobre el saldo histórico de la cuenta de “Capital 
Aportado” no pudimos obtener un criterio legal de experto independiente sobre el tratamiento legal patrimo-
nial de dichas partidas y las posibles contingencias tributarias que pudiesen surgir basadas en el principio de 
realidad económica que se establece en el Código de Normas y Procedimientos Tributarios y no pudimos aplicar 
otros procedimientos de auditoría sobre estos conceptos.  Al 31 de diciembre de 2023 la Compañía tiene una 
cuenta de “Capital Aportado” cuyo saldo histórico a la fecha es ₡4.063.199.674 de los cuales no se cuenta con 
auxiliares contables por un monto de ₡198.170.823 que representa un 4,9% del saldo de la cuenta.  Para 2023, 
la compañía obtuvo el criterio de un asesor legal el cual indica que, debido a que los aportes de capital no están 
asentados en actas, puede existir un riesgo de que las autoridades fiscales los cuestionen, separándolos en 
escenarios para los aportes que sí están documentados en auxiliares y otros con un riesgo mayor para los que 
no están documentados mediante auxiliares.”  Fuente:  Dictamen de Auditores Independientes MOORE AGC.   
 
 
OTROS ASUNTOS RELACIONADOS CON EL PROCESOS DE MEGA ACTA. 
 

I. PROYECTO DE DIGITALIZACIÓN DE EXPEDIENTES (Atención al socio) 
 
Para la digitalización de expedientes en el 2019 se firmó un contrato inicial que establecía como entregables 
los siguientes: 

 
En ese entonces se procedió con la digitalización de los expedientes y los originales se mantenían custodiados. 
 

https://d.docs.live.net/9038e2dc2ac3a62d/Escritorio/CASTILLO%202025/mega%20acta/Proyecto%20de%20digitalización%20de%20expedientes%202024.pdf
https://d.docs.live.net/9038e2dc2ac3a62d/Escritorio/CASTILLO%202025/mega%20acta/Proyecto%20de%20digitalización%20de%20expedientes%202024.pdf
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El 06 de marzo de 2024 se suscribe un adendum al contrato.  Esta adenda Número 1 se suscribe por el entonces 
presidente del Castillo y la empresa Access para la digitalización de los expedientes (mismos que ya habían sido 
digitalizados). 
 
El nuevo contrato,  entre otras cosas, establece: 
“ El proyecto propuesto consiste en la digitalización de aproximadamente 5000 expedientes de Socios del Cas-
tillo Country Club con un promedio de 30 a 50 páginas, para un estimado de 250.000 folios a digitalizar, los 
cuales se encuentran en las instalaciones del Club en las montañas de San Rafael de Heredia.  El proyecto 
consiste en la digitalización de los expedientes y almacenamiento en el gestor documental. 
Access deberá tomar cada expediente según el orden en el que se entregue, para luego digitalizar el 100% del 
contenido de cada expediente u ampo o carpeta, cada expediente será procesado en un pdf. Con una resolu-
ción de 300 dpi en escala de grises.  Se nombrará el archivo digital según cada expediente con la nomenclatura 
“código de asociado”.  El proyecto no incluye los servicios de clasificación u ordenamiento de expedientes (la 
negrita no es del original). 
Una vez digitalizado el expediente se ensamblará y se almacenará en su respectiva caja, para su respectiva 
custodia esto siempre y cuando el cliente acepte contratar los servicios de custodia documental, caso contrario 
será devuelto al Castillo.  Access ejecutará el proyecto en sus propias instalaciones en donde deberá resguardar 
de forma segura y llevar a cabo el proceso, realizando informes de avance semanales y una entrega mensual 
del proyecto.” 
Descripción del servicio en instalaciones de Access 

a) Verificación de Recepción: 
I. Access, validará la información que se estará recolectando, esto mediante un listado de re-

emisión, la recolección se realizará en las instalaciones del Club Country Club. 
II. En caso de presentarse alguna inconsistencia, Access deberá de informar de manera inme-

diata las mismas. 
b) Orden Cronológica de Expedientes: 

I. El Castillo se encargará de ordenar los expedientes y entregarlos a ACCESS. 
II. El servicio de ACCESS no incluye ordenar o clasificar los folios de cada expediente. 
III. ACCESS digitalizará los expedientes en el orden que actualmente tiene cada uno. 

c) Preparación: 
I. Access, tomará los expedientes y los ampos haciendo retiro de cualquier tipo de grapa, clip, 

bandas de goma u otros deben ser retirados del papel para facilitar el proceso de escaneado.  
Al completar el proceso de escaneo los documentos deben ser devueltos a cómo fueron reci-
bidos, pero sin grapas, clips o ligas. 

II. La presente oferta no incluye procesos de restauración de documentos, este esfuerzo se esti-
mará en caso de que cuando se validen los documentos los mismos lo requieran, alertando al 
cliente del costo adicional para que autorice el mismo, en caso de aprobación Access modifi-
cará el precio indicado en la presente oferta. 

Observaciones de la Junta de Vigilancia:      
➢ De acuerdo con la información de la jefe de Atención al Socio, los expedientes se ordenaron en orden 

cronológico, pero no se hizo una revisión integral del contenido de cada expediente ni de los folios 
que cada uno contenía.  Ver informe “Proyecto de digitalización de expedientes de socios. 

➢ Los expedientes se digitalizaron tal y como estaban, sin completar y sin atender las observaciones de 
las auditorías en relación con los expedientes.   

➢ En el presupuesto 2025 presentado por la Gerencia General se registra un monto para digitalización 
de expedientes, se nos informó que hay expedientes pendientes de digitalizar. 

➢ Se desconoce si la contratación incluía un entregable enlistando los resultados y los pendiente. De no 
ser así, no se podría tener claridad de lo digitalizado y lo pendiente.  También se desconoce cómo se 
verificó la efectiva devolución de la información por parte del contratista 
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II. AUDITORÍA EXTERNA DE LOS ESTADOS FINANCIEROS 2024 
 
La Auditoría Externa de los estados financieros del Castillo Country Club realizada al cierre del 31 de diciembre 
del 2024 revela que se identificó una diferencia negativa en la cuenta patrimonial de Capital Aportado por un 
monto de ¢198,122,823 que no corresponde a lo reflejado en los estados financieros.  Puede notarse entonces 
que de los ₡1.163.326.215 a la fecha quedan sin soporte ¢198,122,823. 
 
Agrega BCR Consultores que este hallazgo había sido detectado previamente por los auditores externos de 
periodos anteriores, sin embargo, no se observó evidencia de acciones correctivas por parte de la administra-
ción. 
 
“Impacto: 
La diferencia identificada genera una distorsión en los estados financieros que podría impactar la presentación 
razonable de la posición financiera del club, afectando tanto a los socios como a los usuarios de los estados 
financieros.  Asimismo, podría derivar en incumplimientos normativos o auditorías adicionales por parte de las 
autoridades correspondientes. 
 
Recomendación: 
Es recomendable que la administración realice una revisión exhaustiva de los movimientos históricos asociados 
a la cuenta de Capital Aportado, con el objetivo de identificar y corregir los errores que han generado la dife-
rencia. 
 
Así mismo velar por implementar políticas y procedimientos para garantizar la conciliación regular de las cuen-
tas patrimoniales, con revisiones documentadas y aprobadas por los responsables. 
A su vez capacitar a los responsables del área contable para asegurar un adecuado registro de las transacciones 
relacionadas con el capital social. 
 
Finalmente dar seguimiento y cierre del hallazgo, documentar y comunicar a los auditores externos los pasos 
tomados para corregir esta diferencia y evitar futuras inconsistencias”.  Fuente:  BCR Consultores 
 

 

 

III. Acciones del 2024 en relación con la MEGA ACTA  

 
Fecha Gestores Acciones Observaciones 

Julio 2024 La Comisión de Auditoría inicia el estudio de las Auditorías 2023 y resaltan los temas relacionados con el 
Capital Accionario del Club.  La Comisión de Análisis Financiero también se preocupa por este tema y plan-
tea inquietudes al respecto.  Producto de esto se ve la necesidad de contactar al Lic. Erick Ramírez de Fay-
catax para que realice una exposición de cuál era la situación de riesgo del Club al término de su contrato.  
Se solicita a la Junta Directiva la reunión con el Lic. Ramírez.  
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02 Setiembre 
2024   

Exposi-
ción de 
Erick Ra-
mírez de 
Faycatax  

Presentes: CAEF, C.Auditoría y Junta Directiva 
 
En su exposición, el señor Ramírez, acuña el término 
Mega Acta como una solución para evitar el riesgo tri-
butario y legal en el que, a su criterio, se encuentra el 
Castillo por la no documentación de algunas partes del 
Capital Accionario.   
 
Previo a la mega acta se requiere atender el trabajo de 
documentar el monto que aún no está documentado y 
atender las sugerencias de la Auditoría Legal acciona-
ria del 2023. 
 
Como producto de esta reunión se le solicita al Lic. Ra-
mírez una oferta de servicios  

Fuente: Minuta de presentación 
El Sr. Eric enfatiza que, cuando el in-
forme esté en el formato que él ha so-
licitado, entonces estará convencido 
de su validez. Hasta que no lo vea de 
esa manera, no estará conforme. 
Además, subraya que este ajuste es 
fundamental, ya que también debe 
presentar el informe al resto de los 
socios, y todos deben estar convenci-
dos para proceder con la elaboración 
de la Mega Acta, la cual considera 
inevitable. Fuente minuta de reunión 
Erick Ramírez. 

04 Setiembre 
2024 

FAYCA-
TAX 

Presenta oferta de servicios (no especifica en su 
oferta el levantamiento de la Mega Acta) 

 

11 setiembre 
2024 

Comisión 
Auditoría  

Se decidió elaborar un informe para la JD. Fuente: INFORME DE COMISIÓN DE 
AUDITORÍA A JD  

18 setiembre 
2024 

Comisión 
Auditoría 

Los integrantes de la Comisión presentan informe a la 
JD  Ver presentación 
 
En relación con temas accionarios se establece:   

➢ Validar la viabilidad de ejecutar conciliación 
al 100% del Capital Accionario (Pendiente 
₡198 Millones). 

➢ Estatus de las recomendaciones remediales 
de todas las auditorías realizadas 

Recomendación. 

➢ Re-contratar a Eric Ramirez, para que conti-
nue el trabajo de reconstrucción de los 
c198M (2002 hacia atrás).   

➢ Reconstruir contable y legalmente el regis-
tro de accionistas  (expedientes) y otras 
cuentas patrimoniales del Club. 

➢ Dar seguimiento al tema del "riesgo Tributa-
rio para el Club, hasta disminuirlo, elimi-
nar/aceptar/etc. 

Objetivo general: Darle seguimiento 
al cumplimiento de las recomendacio-
nes de las auditorías externas, inter-
nas y consultorías. Además de las de-
nuncias que se presenten por parte 
de la Comunidad Societaria. 

Objetivo específico:  Solicitar el segui-
miento de los planes remediales de 
los hallazgos y recomendaciones de 
las auditorias. Verificar la implemen-
tación y hacer las recomendaciones 
necesarias. 

18 Noviem-
bre 2024 

Acuerdo 
de Junta 
Directiva 

Acuerdo 06-1607: Se solicita a la Gerencia General que 
elabore un cartel de licitación para recibir ofertas de 
contratación concernientes a los servicios para la ela-
boración de la mega acta.  Se vota en unanimidad por 
los directivos presentes; queda aprobada.  Responsa-
ble Gerencia General.  Ejecución inmediata  

Observación: Este cartel de licitación 
no fue presentado a la Junta Directiva 
por lo tanto no fue analizado por este 
órgano colegiado. 
 

https://d.docs.live.net/9038e2dc2ac3a62d/Escritorio/CASTILLO%202025/mega%20acta/Informe%20a%20Junta%20Directiva%20Rev%20FINAL.pptx
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No se mostró un expediente que 
evidencie todos los pasos seguidos 
por la administración, de forma cro-
nológica, hasta llegar a la actual ad-
judicación. En el mismo orden de 
ideas, con respecto de la ejecución 
del contrato también debería existir 
un expediente que evidencie, obje-
tivamente, cómo se desarrolla el 
contrato 

15 Enero 
2025  

Gerente 
General 
presenta 
matriz de 
provee-
dores 
para la 
Mega 
Acta 

 Observación Junta de Vigilancia:  Con 
base en la matriz de proveedores que 
llevaba el Gerente recomendó a Leus 
Legal.  En esa sesión la JD no solicitó 
el cartel, la Junta de Vigilancia lo soli-
citó y esta solicitud no fue atendida 
oportunamente por el señor Gerente.  
Posteriormente, a solicitud de una so-
cia y socio beneficiario y a la solicitud 
escrita de esta Junta de Vigilancia, el 
gerente envía unos términos de refe-
rencia sin fecha, sin firma. El propó-
sito de la Junta de Vigilancia era cono-
cer la metodología seguida para la pu-
blicación del cartel; además de cono-
cer con claridad los términos licitados 
y compararla con las ofertas recibidas 
y hacer, de forma oportuna, cualquier 
observación a la JD.   En esa misma se-
sión ante la consulta de la Junta de Vi-
gilancia sobre el procedimiento para 
la contratación de la Mega Acta, el ge-
rente manifestó que él contactó me-
diante llamadas a los oferentes.  Preo-
cupa a la JV que para un tema tan de-
licado como la contratación de la 
Mega Acta se procediera de esta 
forma.  Esta JV no pudo realizar ob-
servaciones oportunas sobre esta 
contratación por no disponer de la 
información respectiva.   
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30 Enero 
2025 

JD 
acuerda  
contrata-
ción de la 
Mega 
Acta con 
base en la 
recomen-
dación 
del Ge-
rente Ge-
neral. 

 ACUERDO 09-1611: Considerando la situación, que, 
por larga data, se viene arrastrando con relación al au-
xiliar contable del capital social, y del libro de registro 
de accionistas; tomando en consideración la necesidad 
urgente de solucionar los desfases que esos documen-
tos tienen y, considerando que el informe de auditoría 
externa del año anterior contiene una opinión califi-
cada sobre ese problema, la Junta Directiva, ante la 
presentación y opinión del Gerente General, se 
acuerda aprobar de la recomendación presentada por 
la Gerencia General para la contratación de la empresa 
Leus Legal, quiénes serán los encargados de realizar el 
trabajo de la mega acta por un monto de $ 75.000 dó-
lares americanos. Se vota en unanimidad por los direc-
tivos presentes. Queda aprobado, responsable Geren-
cia General; Ejecución inmediata  

Observación JV: Para este acuerdo 
09-1611 no se analizaron las ofertas a 
las luz del cartel de licitación solici-
tado por JD mediante acuerdo 
Acuerdo 06-1607, el cual nunca fue 
presentado en sesión de  Junta Direc-
tiva ni exigido por la JD para su cono-
cimiento y análisis  Se decidió con 
base en la recomendación del Ge-
rente General.  Al no presentarse el 
cartel de licitación y no haber un pre-
supuesto estimado, no se pudo anali-
zar el estudio de razonabilidad de pre-
cios en función de la reserva presu-
puestaria para esa contratación, el 
análisis del tiempo de respuesta en 
función del trabajo por realizar, la me-
todología para la elaboración del pro-
ceso de la mega acta que incluye va-
rios procesos previos y paralelos. 
 
Esta Junta de Vigilancia considera que 
este es un tema muy sensible y la 
Junta Directiva debió analizar con cla-
ridad la metodología del trabajo y 
analizar posibles riesgos en el pro-
ceso.  

06 Febrero 
2025 

Contrato 
Enviado 
por la Ge-
rencia 
General a 
solicitud 
de la JV 

Este contrato solo está firmado por el representante 
de Leus Legal. 
 
El contrato de la Mega Acta  tiene una cláusula que 
establece de un pago de 60% contra la firma del con-
trato equivalente a $45.000  
 
Una de las recomendaciones de la Auditoría Forense 
cita:  
 
“…. tratándose de proveedores nuevos, se reco-
mienda no entregar el 50% al inicio, si esta cifra es 
superior a los 3 millones de colones.” 
 
Acá se nota el no acato a las recomendaciones de la 
Auditoría Forense 

A la fecha de hoy, 28 de Febrero exis-
ten varios oficios y correos de cuestio-
namientos acerca del proceso de con-
tratación de esta mega acta. 
 
Cabe señalar que en el contrato no se 
establecen con claridad la metodolo-
gía que la empresa contratada seguirá 
para este trabajo contratado.   
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  En sesión de Junta Directiva del 27 de febrero 2025 la 
Junta de Vigilancia advirtió sobre el riesgo que signi-
fica la cláusula sexta del contrato en el cumplimiento 
del objetivo de la Mega Acta. 
 
Se nos informó que el contrato no está firmado por el 
señor presidente y a raíz de nuestra intervención se 
solicitó revisar los términos del contrato.   
 
  

A criterio de la JV existe la posibilidad 
de riesgos de la contratación en fun-
ción de los términos del contrato: 
  
1.NO se expone con claridad la meto-
dología que seguirá la empresa para 
realizar el trabajo. 
 
2.En la cláusula sexta del contrato re-
ferente a cumplimiento de objetivos 
se establece que el Castillo entiende 
que “… el servicio se podrá llevar a 
cabo, en el tanto el Castillo cuente 
con toda la información accesible de 
índole legal y contable de estos años 
de operación, siendo que en caso de 
que se determine que la información 
no es accesible, comprobable o veri-
ficable, así se indicará en el informe 
final y esto generará una limitación 
en cuanto al alcance contratado y de 
ser así se aplicará una disminución o 
modificación del honorario pactado 
según la labor efectivamente desple-
gada …”   
 
Observación JV: Las auditorías reali-
zadas en el 2023 y el 2024 advierten 
de la ausencia de información docu-
mental y legal por lo que ese riesgo 
tiene probabilidades de materiali-
zarse.  

 

 
PLANES OPERATIVOS, DE INVERSIÓN Y PRESUPUESTO 2025 
 
En la sesión 1613 del 26 de Enero 2025 la Gerencia General en conjunto con las jefaturas del Club presentaron a la 
Junta Directiva los planes operativos y de inversión; así como el presupuesto 2025.  Producto de ello, la Junta Direc-
tiva tomó los acuerdos que se citan en la tabla siguiente: 
 

FECHA  EVENTO  

29  Enero 
2025 

La Junta Directiva 
toma los siguientes 
acuerdos basado en 
un diagnóstico pre-
sentado por la Ge-
rencia general en 
noviembre 2024.  
Este documento está 
disponible en la se-
cretaría de Junta Di-
rectiva 

ACUERDO 06- 1613: Se somete a votación y aprobación la propuesta 
del Plan Anual Operativo (PAO) presentado por la Gerencia Genera en 
conjunto con las jefaturas. Votan a favor todos los directivos presen-
tes. Queda aprobada; Responsable: Junta Directiva – Gerencia General 
ejecución inmediata.  
ACUERDO 07- 1613: Se somete a votación las primicias o escenarios pre-
sentados en la propuesta del Presupuesto Operativo 2025, eligiendo por 
unanimidad el escenario número uno; el cual consiste en cuanto a in-
gresos: “No hay incrementos de cuota de mantenimiento, Los ingresos 
de A&B mantendrán los precios iguales al año 2024, Se cobrará una 
cuota de dos mil colones por hora de clases recreativas” y en cuanto a 
gastos “ el 3 % de inflación de acuerdo con el BCCR, 5,33% aumento de 
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 Fuente:  Ver diag-
nóstico. 
 
 

salarios en el 2025 con todas las plazas completas” Votan a favor todos 
los directivos presentes. Queda aprobada; Responsable: Junta Directiva 
– Gerencia Genera ejecución inmediata.  
ACUERDO 08- 1613: Se somete a votación y aprobación la propuesta del 
Presupuesto operativo 2025 presentado por la Gerencia General. Votan 
a favor todos los directivos presentes. Queda aprobada; Responsable: 
Junta Directiva -Gerencia General ejecución inmediata.  
ACUERDO 09- 1613: Se somete a votación la aprobación de la propuesta 
del Presupuesto de Inversiones 2025 presentado por la Gerencia Gene-
ral, el cual consta de una cuota extraordinaria de ₡10.000 colones 
mensuales durante 12 meses, para fusionarlo con el monto remanente 
del PMI 2021(Plan Maestro de Inversiones), condicionado su ejecución 
hasta no contar con la presentación y aprobación de la Asamblea Gene-
ral Fiscal de Socios del mes marzo 2025. Queda aprobada; Responsable: 
Junta Directiva -Gerencia General ejecución inmediata.  
La negrita no es del original 
 

03 fe-
brero 
2025. 

Junta de Vigilancia 
interpuso, en tiempo 
y forma, recurso de 
revocatoria en con-
tra de los acuerdos 
supra citados   

Ver anexo 1 Fundamentos de Recurso de Revocatoria:  los planes y presu-
puesto no se basan en un plan estratégico, riñen con los estatutos 
y lesionan derechos adquiridos por los socios.   

27 Fe-
brero 
2025 

Junta Directiva re-
suelve los recursos 
de revocatoria y los 
rechaza en los térmi-
nos que se adjuntan 

Anexo 2: Respuesta completa a recursos de revocatoria interpuestos por 

la Junta de Vigilancia 

 

I. Esta Junta Directiva estima que la Gerencia General 

contó con la suficiente información para respaldar la 

elaboración y aprobación del PAO 2025 tal y como lo 

demuestran los anteriores considerandos, por lo 

tanto, se rechaza el recurso de revocatoria presen-

tado contra el acuerdo 06-1613. 

II. Se acuerda dejar sin efecto el acuerdo 07-1613 re-

ferente a la premisa número 01 presentada por la 

Gerencia General en el presupuesto 2025, elimi-

nando así la propuesta del cobro de los dos mil co-

lones en clases deportivas-recreativas, y en su lu-

gar solicitarle a la Gerencia General la elaboración 

de una propuesta de política y normativa que re-

gule la práctica en cuanto al tema de las clases; 

esta propuesta debe ser presentada la primera se-

sión ordinaria de Junta Directiva del mes de abril del 

año 2025. 

III. Por estas razones antes expuestas en los conside-

randos la solicitud de suspensión del PAO y el Presu-

puesto 2025 hasta que se apruebe un Plan Estraté-

gico se rechaza a tenor del artículo 3 de los Estatutos 

del Club, dado que no se condiciona en ningún mo-

mento la aprobación del PAO ni del Presupuesto a 

https://d.docs.live.net/9038e2dc2ac3a62d/Escritorio/CASTILLO%202025/mega%20acta/Recurso%20Revocatoria%20Junta%20Vigilancia%20contra%20acuerdos%20JD%20sesión%201613.pdf
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un Plan Estratégico. 

IV. Se rechaza de plano la solicitud de revisar y some-

ter a análisis las premisas presupuestarias 2025, 

por todo lo antes expuesto y detallado. 

V. Se rechaza la solicitud de someter a la Junta Direc-

tiva a un estudio detallado sobre el impacto finan-

ciero de la reestructuración organizacional, previo 

a cualquier aprobación de nuevas plazas o aumen-

tos salariales. Esto a tenor del acuerdo13-1609 y del 

contenido literal de esa misma acta donde se aprobó 

la restructuración organizacional, misma que no 

conllevaba ninguna implicación financiera, ni apro-

bación de ningún nueva plaza.  

Votan a favor seis directivos: Carlos Lépiz, Irma Saénz, Sonia Domian, 

Fidel Rodríguez, Jeannette Cordero y Danilo Murillo, en contra el voto 

del directivo Randall González. Queda aprobado. Responsable Junta 

Directiva; ejecución inmediata. 

 

. 

 

 

ACTUAR DE LA GERENCIA GENERAL EN RELACIÓN CON LA JUNTA DE VIGILANCIA: 
1. La Gerencia General no respondió en su totalidad la información solicitada por esta Junta Vigilancia me-

diante el oficio JV-CCC-001-2025.  Como se expuso en el informe anterior, la información remitida por la 

Gerencia  (10 de febrero) no se pudo analizar por la llegada tardía de la misma, dado que la presentación 

de nuestro informe tenía fecha límite el 11 de febrero para su debida publicación. 

2. Aunado a lo anterior, se le ha solicitado información adicional como es el tema de la Mega Acta (JV-CCC-

006-2025), oficio que no ha tenido respuesta por parte del Gerente, ni en tiempo ni en forma la totalidad 

de lo consultado. 

3. Se le solicitó en tres oportunidades la publicación del recurso de revocatoria realizado por la Junta de Vigi-

lancia, y la única respuesta obtenida es que se traslade nuestra solicitud a la Junta Directiva. Es oportuno 

hacer ver que esto implica una indebida limitación al derecho de acceso a la información que ostentan 

los socios y evidencia un desconocimiento pleno de los deberes y derechos de la Junta de Vigilancia. 

 

Se puntualiza, que la Junta de Vigilancia es un órgano independiente de la Junta Directiva, que actúa de forma 
aútonoma y horizontal en su responsabilidad en cumplimiento con los estatutos del Club, con el objetivo de 
fiscalizar las operaciones de la sociedad, prevenir a la Junta Directiva de cualquier acción contraria a los es-
tatutos, realizar observaciones y recomendaciones todo en procura del bienestar de los socios. 

 
4. Se tiene evidencia por parte de esta Junta de Vigilancia que se han presentado diferentes quejas a la 

Junta Directiva, ante el actuar del Gerente General , y que la actitud de resolución por parte de la Junta 

Directiva, ha sido totalmente pasiva y por el contrario se han tomado acuerdos  para el traslado y 

análisis de dichas quejas en el tiempo, ocasionado que no se le dé una respuesta efectiva en tiempo y 

cumplida a los involucrados. Este es el caso de la presidenta de la Junta de Vigilancia, la cual presentó 

dos quejas por escrito contra el Gerente General, referente a dos momentos diferentes. 
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5. Por lo tanto, esta Junta de Vigilancia le previene a la Junta Directiva la atención en tiempo y forma  y respe-

tando los procesos de resolución, de este tipo de quejas de socios conforme a nuestros estatutos que es 

responsabilidad unánime de esta Junta.  

 

ACTUAR DE LA JUNTA DIRECTIVA: 
 
Se tiene evidencia que en diferentes sesiones de trabajo con algunos miembros de la Junta Directiva, se han 
tratado temas que se han elaborado previamente con la Gerencia General, y no se remiten en forma oportuna 
a la Junta de Vigilancia para su estudio y análisis. Además, se toman acuerdos en esas sesiones de trabajo, los 
cuales son leídos y aprobados en la sesión de Junta Directiva.  Tal es el caso de la resolución de los recursos de 
revocatoria correspondientes al presupuesto 2025 y planes operativos y de inversión correspondientes presen-
tados por Junta de Vigilancia y un socio.  

 
 
COMENTARIOS DE LA JUNTA DE VIGILANCIA 
 

1. El 8 de diciembre del 2024, se remitió el oficio JV-CCC-014-2024 a la Junta Directiva haciendo un recorda-

torio de los asuntos pendientes, entre los cuales se encuentran: 

FINIQUITO DEL PLAN MAESTRO DE INVERSIONES (PMI) 2019-2024. 

El PMI para el quinquenio 2019-2024 fue aprobado en su momento por la Asamblea General con el fin de 
establecer una hoja de ruta para inversiones y/o ejecución de proyectos; siendo que, este año 2024 es el 
cierre del quinquenio, se debe informar a los socios, cual ha sido su implementación y avance, entiéndase 
Proyectos ejecutados, monto de inversión y su financiamiento; o bien, que está pendiente de realizar y por 
qué no se ejecutaron, cuáles son las propuestas en consecuencia a los intereses de los socios respecto a 
pendientes del PMI.  Lo anterior tomando en consideración que la ejecución e implementación de éste ha 
estado en manos de diferentes Juntas Directivas, no obstante, debe permanecer el orden y seguimiento de 
las acciones. 
 
Paralelamente, la actual Junta Directiva debe informar y/o presentar para aprobación a la Asamblea de 
Socios un nuevo PMI, el cual incluya al menos los proyectos para los próximos años; haciendo la planifica-
ción correspondiente de lapso, su respectivo presupuesto y las posibles fuentes de financiamiento. 

 
2. Los directivos y el Gerente General están en la obligación de conocer y aplicar las normativas del Club, 

llámese reglamentos y /o políticas. En la misma línea, se recomienda revisar dichas políticas y actualizarlas 

para que se encuentre acorde con la situación presente del Club. 

 

3. Desde el año 2023, la Auditoría Forense recomienda mejorar el procedimiento de contratación administra-

tiva, lo cual a la fecha no se ha realizado y afecta directamente para una contratación transparente enfocada 

en la mejor calidad y mejor precio. 

 

 

Concluimos este informe con cuatro citas del informe de la Auditoría Forense 2023:  
➢ “Debido a que se observa que la Auditoría interna juega un papel de contraloría dentro de la organi-

zación, se recomienda que se establezcan mayores medidas de control interno y procedimientos que 
eviten situaciones como las que se indicaron en este informe.”   

 
➢ “El Plan Estratégico a la fecha de este informe no ha sido actualizado ni presentado a Junta Directiva y 

de hecho no existe una comisión que le dé el seguimiento respectivo. Hay que aclarar que, durante los 
últimos años, propuesto por esta misma Junta Directiva y en conjunto con la confección del 
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Presupuesto, se revisaban y actualizaban sus objetivos, pues eran la guía que marcaba el camino de 
sus actividades y proyectos” 

 
➢ “La Junta de Vigilancia recomienda, que al igual que en periodos anteriores, se cuente con una pre-

sentación integral del presupuesto, el plan operativo y los objetivos estratégicos, aspecto que no se 
realizó para este ejercicio 2022 pero que debe ser la base para medir los logros y poder establecer las 
prioridades de acuerdo con la disponibilidad proyectada de fondos.” 

 
➢ “No tenemos evidencia de que se hayan tomado medidas sobre las observaciones que la Junta de 

Vigilancia presentó ante la Junta Directiva” 

 
 
 

 

Atentamente, 
 
 
 
 
Alice Ramírez Ramírez  Mónica Bolaños Sánchez  Carlos Rodríguez Chacón 
     Presidenta                     Vicepresidenta                 Secretario 
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ANEXO 1 
RECURSO DE REVOCATORIA INTERPUESTO POR LA JUNTA DE VIGILANCIA  

EL 03 DE FEBRERO DEL 2025 
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ANEXO 2 

 
Se transcribe respuesta de Junta Directiva a la Junta de Vigilancia sobre los acuerdos tomados 
en la sesión de Junta Directiva No. 1616, de fecha 26 de febrero del 2025, referente a los recur-
sos de revocatoria interpuesto por esta Fiscalía. 
 

ACUERDOS 09-1616: Se somete a votación resolver el recurso de revocatoria presentado por la Junta de Vigilan-

cia en su oficio JV CCC -004 2025: 

Se resuelve recurso de revocatoria presentado por la Junta de Vigilancia en su oficio JV CCC 004-2025. 

En ese recurso se solicita lo siguiente: 

1. Revocar los acuerdos 06-1613, 07-1613, 08-1613 y 09-1613 adoptados en la sesión 1613 de la Junta 

Directiva, por contravenir los principios de planificación estratégica, sana administración y transpa-

rencia financiera en violación al Artículo 3 de los Estatutos 

2.  Suspender la ejecución del PAO 2025 y del Presupuesto 2025 hasta que se elabore y apruebe un 

nuevo Plan Estratégico, conforme lo establecen los Estatutos del Club. 

3.  Revisar y someter a análisis técnico las premisas presupuestarias 2025, incluyendo la política de in-

gresos y gastos, el cobro de clases recreativas y los incrementos salariales. 

4.  Someter a la Junta Directiva a un estudio detallado sobre el impacto financiero de la reestructuración 

organizacional, previo a cualquier aprobación de nuevas plazas o aumentos salariales.
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Considerando: 

Primero: Sobre la revocatoria del acuerdo 06-1613: 

1. Indica el recurso de revocatoria que: “El último Plan Estratégico del Club fue aprobado en el año 2019, 

con vigencia de cinco años, por lo que expiró en el 2024. Las Juntas Directivas anteriores en el 2020, 

2021, 2022 revisaron y actualizaron el Plan Estratégico vigente en ese quinquenio, sin embargo, en el 

2024 y en el 2025 previo a la aprobación de los instrumentos que se aprobaron en esta sesión 1613 

no se revisó, ni actualizó, ni se formuló un Plan Estratégico 2025 como fundamento del Plan Operativo 

y Plan de Inversiones en la Junta Directiva y su presupuesto.” 

2. La Junta Directiva con relación a estos puntos analiza lo siguiente: 

a.  Existe un acuerdo (ACUERDO 11-1601 que literalmente dice: “Se acuerda que la Gerencia 

General y la Jefatura Financiera presenten el presupuesto 2025 y el PAO, el 29 de enero del 

año 2025 para su debida aprobación por parte de la Junta Directiva, enviando los insumos 

previamente para su estudio a todos los directivos el día 22 de enero del 2025. Se vota en una-

nimidad por los directivos presentes. Queda aprobado. Responsable: Jefatura Financiera. Eje-

cución: 29 de enero 2025)” 

b. Para la elaboración del PAO 2025 y el Presupuesto 2025, la Gerencia General se basó en el 

último Plan Estratégico 2019-2024 existente y sus revisiones, y de ese documento tomó to-

dos los elementos necesarios para el análisis y desarrollo del PAO y presupuesto para el año 

2025. 

c. En el año 2023 se inició un plan de actualización del Plan Estratégico vigente mediante una 

comisión, en la cual participaron varios socios, entre ellos el señor presidente de la Junta 

Directiva actual, el señor Carlos Lépiz y la actual presidenta de la Junta de Vigilancia, la señora 

Alice Ramírez, sin embargo, esta comisión no pudo concluir su trabajo por distintas situacio-

nes, ajenas a la voluntad de sus miembros. No obstante, dichas actualizaciones se utilizaron 

como parte de los insumos en que se basó la Gerencia General para la elaboración del PAO 

y el Presupuesto 2025. 

d. En el diagnostico presentado por la Gerencia General en la sesión de Junta Directiva 1608, 

celebrada el 20 de noviembre del 2024, se establecieron los principales fundamentos que le 

permitieron a la Gerencia General orientar la elaboración del PAO 2025. Dicho diagnóstico 

y fundamentos fueron respaldados mediante las directrices tomadas por la Junta Directiva 

según acuerdo 13-1609: 

e. “ACUERDO 13-1609: Se somete a votación la realización en el cambio de la estructura, se-

gún un informe presentado previamente por la Gerencia General. Se aprueba lo siguiente: 

Considerando que: 1) Una estructura determinada puede facilitar u obstaculizar el proceso 

administrativo y la realización de los objetivos y metas organizacionales. 2) Es necesario rea-

lizar los cambios a dicha estructura, cuando se tiene certeza de que existen deficiencias que 

obstaculizan el proceso administrativo y la realización de los 
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objetivos y metas del organismo. 3) La planificación es una de las responsabilidades más 

importantes que tienen sus directivos y que el Plan estratégico es la brújula que guía el 

quehacer institucional en todas las áreas funcionales del Club, que debe servir de norte para 

concatenar todos los cambios que se requieran en las diversas áreas operativas. La cuantifi-

cación de los gastos para realizar los cambios sugeridos en la estructura organizacional, in-

cluyendo los aumentos salariales y Tecnología de la Información, debe ser respaldada con 

estudios técnicos y en proyecciones que reflejen las repercusiones presupuestarias. Se 

acuerda: 1. Solicitar una propuesta a la Gerencia General para iniciar en el año 2025 un pro-

ceso de revisión y actualización del Plan estratégico, con el propósito de poner en marcha el 

Plan 25-30, con su correspondiente plan operativo y presupuesto de inversión. 2.Solicitar una 

propuesta para iniciar en el año 2026 un Sistema de Gestión de Calidad 3. Aprobar los cam-

bios en la estructura organizacional del Club, recomendados por la Gerencia General 4. Soli-

citar a la Gerencia General que, en el mes de enero 2025, cuando presente el presupuesto, 

presente la propuesta de la estructura salarial del Club y que al mismo tiempo incluya dentro 

de esta estructura salarial (todo el análisis y justificantes) y el tema de la asesoría legal para 

la administración 5. Aprobar en el plan de acción estratégico propuesto por la Gerencia Ge-

neral los siguientes objetivos: estratégicos/ KPI´s, Encuesta de clima laboral, Encuesta de 

satisfacción del socio, valuación de los Departamentos de Operaciones, Capital Humano, 

Finanzas & Administración, y departamento de T.I; así como el mapeo y mejora de procesos 

con base en mejoras prácticas. Todo esto con la asignación del presupuesto 2025. Se vota en 

unanimidad por los directivos presentes. Queda aprobada. Responsable Junta Directiva” 

f. La Junta de Vigilancia juntamente con la Auditoría Interna y la Jefatura de Tecnologías de 

Información presentaron ante esta Junta Directiva (sesión de Junta Directiva 1610, cele-

brada el 11 de diciembre del 2024), un informe acerca del estado de la situación tecnológica 

del Club, haciendo ver detalladamente el mal estado en que se encuentran los sistemas in-

formáticos y tecnológicos. Ese reporte, por la urgencia de la situación, produjo la decisión de 

incluir en el PAO y Presupuesto de Inversiones 2025 el impostergable mejoramiento actual 

y con miras a muchos años vista, de las tecnológicas informáticas actualmente en uso en el 

Club. 

Segundo: Sobre la revocatoria del acuerdo 07-1613: 

2. Indica el recurso de revocatoria con relación a las supuestas deficiencias en la formulación y aproba-

ción de las premisas presupuestarias que: 

• Las premisas presupuestarias 2025 no fueron objeto de análisis técnico en sesiones ante-

riores de la Junta Directiva ni en la misma sesión 1613 ni por la Comisión de Análisis Finan-

ciero del Club. 
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• La aprobación de un incremento salarial del 5,33% sin un estudio técnico que justificara su 

impacto financiero podría afectar la sostenibilidad económica del Club. El año pasado se 

aprobó un porcentaje de aumento similar. La justificación: hacía dos años no se les aumen-

taba el salario a los colaboradores. La decisión de aumentar el presente año en 5.33 % al 

JV- CCC-004-2025 4 total de los colaboradores no se fundamentó en un estudio técnico. 

Importante señalar que, sobre la base del salario de diciembre 2024, registrada en los esta-

dos financieros, ese incremento salarial aprobado se aproxima a los 145 millones de colones 

por año, además de las cargas sociales que también aumentan. Nótese que el aumento sala-

rial es un gasto fijo que impacta en los sucesivo los gastos del Club y no puede revertirse 

una vez aprobado. 

• La implementación de una cuota por clases recreativas sin consulta a los socios afecta el 

principio de solidaridad en el pago de la cuota de mantenimiento y contradice el espíritu 

del Club como un espacio de integración familiar 

3. La Junta Directiva con relación a estos puntos analiza lo siguiente: 

a. El acuerdo 07-1613, que ordena un cobro por las clases deportivas-recreativas de ₡2.000,00 colo-

nes por cada hora, se produjo como resultado de un análisis fundamentado en la necesidad de cu-

brir los costos generados por los pagos de los instructores externos que imparten dichas clases. 

De lo analizado, quedó claro que en el año 2024 se incrementó la cantidad de clases impartidas 

semanalmente, sin considerar los efectos financieros que esto generó, causando un costo de apro-

ximadamente ₡100.000.000,00 de colones anuales. Incremento que es sufragado actualmente 

con una parte de la cuota de mantenimiento, lo que ha dificultado el poder hacerles frente a las 

necesidades operativas del Club, principalmente el mantenimiento de las instalaciones. 

b. La Junta Directiva toma en cuenta para resolver el recurso, una nota suscrita por un grupo de 

socios y beneficiarios, quienes manifestaron su disconformidad por el eventual cobro de las clases 

deportivas-recreativas alegando que se trata de una práctica de muchos años y considerado que 

se trata de un derecho adquirido. 

c. También toma en cuenta la Junta Directiva, que no existe ninguna regulación general que sirva 

para regular el costo de esas clases, y que además el costo de esa actividad se financia con la 

cuota de la totalidad de los socios, pero beneficia únicamente a los socios que participan en dichas 

clases, 

d. Por lo dicho, esta Junta Directiva considera procedente ordenar a la Gerencia la redacción de 

una política que regule el pago de tales clases y mientras tanto suspender la decisión tomada 

en el acuerdo 07-1613, eliminando de los supuestos presupuestarios el cobro del rubro de los 

₡2.000,00 colones por hora en clase impartida, hasta tanto no se cuente con una propuesta de 

política o normativa para regular a futuro el tema de las clases. 

(La negrita no es del original)
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Tercero: Sobre la revocatoria del acuerdo 08-1613: 

4. Dada la forma en que se ha resuelto el punto segundo de la revocatoria, se omite resolver el punto 
y en su lugar se somete a votación solicitarle a la Gerencia General que presente ante esta Junta 
Directiva un nuevo presupuesto ajustado a las nuevas condiciones para el 05 de marzo del 2025 
donde se celebrará una reunión extraordinaria, los insumos para esta sesión serán enviados a más 
tardar el 03 de marzo. 

Cuarto: Sobre la revocatoria del acuerdo 09-1613 

5. Indica el recurso de revocatoria con relación a la Aprobación del Presupuesto de Inversiones 2025, 
(que la aplicación de una cuota extraordinaria de ₡10.000 mensuales durante 12 meses, condicio-
nada a la aprobación de la Asamblea General Fiscal de marzo de 2025). 

6. La Junta Directiva con relación a estos puntos analiza lo siguiente: 

a. Los recursos de revocatoria presentados contra los anteriores acuerdos, han tenido el 

efecto de no permitir que se cumpliera en tiempo y forma con la presentación y conoci-

miento ante la Asamblea General Fiscal del 15 de marzo del 2025 del presupuesto. 

b. Por lo tanto, el acuerdo 09-1613 queda sin efecto. 

Quinto: con relación a la supuesta desviación del proceso lógico de planificación: 

7. Indica el recurso de revocatoria con relación al proceso de planificación que: 

• La secuencia correcta en la planificación del Club debió ser: formulación o actualización del 

Plan Estratégico 2025, luego formulación del Plan Operativo y finalmente la elaboración 

del Presupuesto. 

• La Gerencia General presentó el PAO 2025 y el Presupuesto sin haberse definido en la Junta 

Directiva previamente, las líneas estratégicas, lo que vulnera el Artículo 3 de los Estatutos. 

• Cabe señalar que las premisas aprobadas en esta sesión 1613 no estaban acompañadas de 

estudios o análisis técnicos, tampoco fueron analizadas previamente en la Comisión de 

Análisis Financiero ni en una sesión de Junta Directiva. Este análisis técnico es fundamental 

para valorar el impacto de esas premisas en las finanzas del Club y en los socios 

8. La Junta Directiva con relación a estos puntos debe manifestar lo siguiente: 

a. En cuanto a la solicitud de suspensión de la ejecución del PAO 2025 y el Presupuesto 2025, 

hasta tanto no se elabore y apruebe un nuevo Plan estratégico conforme lo establecen los 

Estatutos del Club se hace innecesario pronunciarse al respecto dado que ya es un tema 

decidido en las consideraciones antes dadas en el punto uno. 

b. La Junta Directiva difiere de la interpretación que Junta de Vigilancia hace en cuanto al 

artículo 3 de los Estatutos, dado en la buena teoría administrativa cada empresa u organi-

zación dirige los procesos de planificación presupuestarios bajo 

las condiciones propias de su entorno; tomando en cuenta el ambiente, variables, y as-

pectos coyunturales de esta, por lo tanto, el procedimiento argumentando por la Junta de 

Vigilancia no está establecido en los Estatutos tal como se señala en su oficio de revocato-

ria. 

c. De la literalidad del artículo tercero de los Estatutos la Junta Directiva no logra derivar la in-

terpretación que realiza la Junta de vigilancia, y por tanto difiere de lo argumentado. 

d. Referente a que se presentó el PAO 2025 y el Presupuesto se presentaron sin haberse defi-

nido en la Junta Directiva, previamente, las líneas estratégicas, lo que vulnera el Artículo 3 de 

los Estatutos, la Junta Directiva hace constar que sí dicto directrices previas a la Gerencia 

General, según consta en la sesión número 1613 tal como se detalla en los considerandos del 

punto uno. 

e. En cuanto a que las premisas aprobadas en la sesión 1613 no estaban acompañadas de estu-

dios o análisis técnicos, y que tampoco fueron analizadas previamente en la CAEF, ni en una 
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sesión de Junta Directiva, es imperativo dejar claro esta Junta Directiva sí analizó y dio por 

válidas las argumentaciones técnicas presentadas por el Gerente General, mismas que cons-

tan en la literalidad del acta 1613. 

f. Además, para la aprobación del presupuesto, los Estatutos del Club, no le exigen a la Junta 

Directiva revisión previa por parte de ninguna comisión. 

Por lo tanto 

I. Esta Junta Directiva estima que la Gerencia General contó con la suficiente información 

para respaldar la elaboración y aprobación del PAO 2025 tal y como lo demuestran los 

anteriores considerandos, por lo tanto, se rechaza el recurso de revocatoria presentado 

contra el acuerdo 06-1613. 

II. Se acuerda dejar sin efecto el acuerdo 07-1613 referente a la premisa número 01 pre-

sentada por la Gerencia General en el presupuesto 2025, eliminando así la propuesta 

del cobro de los dos mil colones en clases deportivas-recreativas, y en su lugar solicitarle 

a la Gerencia General la elaboración de una propuesta de política y normativa que regule 

la práctica en cuanto al tema de las clases; esta propuesta debe ser presentada la pri-

mera sesión ordinaria de Junta Directiva del mes de abril del año 2025. 

III. Por estas razones antes expuestas en los considerandos la solicitud de suspensión del 

PAO y el Presupuesto 2025 hasta que se apruebe un Plan Estratégico se rechaza a tenor 

del artículo 3 de los Estatutos del Club, dado que no se condiciona en ningún momento la 

aprobación del PAO ni del Presupuesto a un Plan Estratégico. 

IV. Se rechaza de plano la solicitud de revisar y someter a análisis las premisas presupues-

tarias 2025, por todo lo antes expuesto y detallado. 

V. Se rechaza la solicitud de someter a la Junta Directiva a un estudio detallado sobre el im-

pacto financiero de la reestructuración organizacional, previo a cualquier aprobación de 

nuevas plazas o aumentos salariales. Esto a tenor del acuerdo13-1609 y del contenido 

literal de esa misma acta donde se aprobó la restructuración organizacional, misma que 

no conllevaba ninguna implicación financiera, ni aprobación de ningún nueva plaza. (La 

negrita es del original) 

Votan a favor seis directivos: Carlos Lépiz, Irma Saénz, Sonia Domian, Fidel Rodríguez, Jeannette Cor-

dero y Danilo Murillo, en contra el voto del directivo Randall González. Queda aprobado. Responsable 

Junta Directiva; ejecución inmediata. 

 

 

Nota: La Junta de Vigilancia pone a disposición de la comunidad societaria cualquier documento de referen-
cia que se cita en este informe.  Por situación de publicación no se adjunta esta documentación. 
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